

algun modo decir que todas las gotas de agua que caen de la cueva son otras tantas truchas. Todo este sitio es muy deleitable aunque aspero pues logra lo ameno y florido de muchos arboles frutales silvestres como abellanos, manzanos, perales, algunas parrizas, entretecidos estos con elevados pinos, pomposas carrascas, esparramados maloxos, texos y otros diferentes, que todos juntos ofrecen en la primavera un agradable objeto a la vista. No es menor el que a la vista y olfato ofrece con la diversidad de flores y iervas medicinales de que se ve por todas partes lleno, siendo tan abundantes, que para el surtido de muchos boticarios vienen de Valencia, Murcia y Cartagena a coger en la primavera. Logra de mucha caza maior como javalises, corzos, venaos, monteses, sin dexar los lovos que miran este sitio como refugio de sus vidas.

Hallase esta villa rodeada por todas partes de muy altas y elevadas sierras, pues al saliente tiene el Calar del Mundo que empieza a suvir en un sitio que llaman el Mollexon y sigue esta cordillera a la villa de Siles y Segura sin interrupcion alguna; toma la vuelta al poniente esta cordillera y remata en la Cañada de los Moxones. Tendra de largo eta cordillera unas tres leguas de muy mal camino y para andarla un hombre orro necesitara de un dia segun juicio prudencial. Por norte toma principio otra cordillera, teniendo su origen al poniente en las altas sierras del Padron y Crucetas de Bienservida, sigue al norte comprendiendo en ella las Almenaras, Calar largo y Calar de la Osera. Tendra esta cordillera otras tres leguas de camino muy aspero y para suvir y vaxar se necesitara otro dia. Por el mismo norte tiene otra cordillera que principia en el sitio que llaman las Peraltas, comprende el Marojal, Decsa del Duque de Alva, Peña Alta, siguiendo asta la villa de Bogarra. Tendra de longitud unos tres quartos de legua y aunque mal camino podra un hombre horro suvirla y vaxar en dos horas poco mas o menos.

La jurisdiccion de esta villa es en el dia de oy muy corta pues solo tendra de largo unos tres quartos de legua escasos y de travesia una media legua. Pero en la antigüedad gozava de una jurisdiccion larga, qual es oy su dezmeria pues por saliente lindava con la villa de Aina en el sitio que dicen el Peralexo. Por mediodia con las villas de Yeste en el descuelgo que hacen las aguas acia aquella parte en el Calar del Mundo. Por poniente con la villa de Villaverde en el sitio que dicen puerto del Arenal y camino real de Andalucia. Por norte con la ciudad de Alcaraz en el sitio que llaman las Almenaras. Estava sumamente rica esta villa quando gozava de esta su jurisdiccion pues mantenia en su termino muchos atos de ganado de toda especie, sin hacerle falta tierra para la lavor que era mucha, tenia en su vega muchas viñas y me asegura un hombre anciano haver visto un papel viejo de quantas de tercia y ser la bodega de esta villa en la antigüedad de siete a ocho mil arrovas de vino. Mas haviendose cargado la ciudad de Alcaraz con todo el termino, se an apurado todos los ganados y para tener tierra donde sembrar se an visto en la precision de descepar la vega por cuiio motivo esa sumamente deteriorada.

Las villas inmediatas a esta son, por mediodia Cotillas y Villaverde, siendo la distancia que hay dos leguas de sierra. Por poniente Bienservida a distancia de tres leguas y media. Entre poniente y norte Alcaraz que dista quatro leguas y por norte Paterna y Bogarra que la primera distara unas dos leguas y la segunda quatro. A dos leguas de esta villa ay dos aldeas llamadas Cañada del Provencio y Begallera que tendran unos treinta vecinos aplicados todos a la agricultura, no estan sugetos a campana alguna pues cada uno es feligres de donde le acomoda. Ay en la Begallera una hermita de San Vicente Martir, patron de esta villa, la qual hermita aunque en termino de la ciudad de Alcaraz pertenece a esta parroquial y la justicia de esta villa tiene alrededor de dicha hermita su redonda en donde entra con vara alta y exerce su jurisdiccion.

Tiene por armas esta villa dos castillos y quatro calderos, que discurro es parte del escudo de armas que goza y tiene la casa illustre de los señores condes de Paredes por ser dueños de esta villa. No puedo decir con que motivo gozan de estos trofeos pues no he podido averiguar cosa cierta.

Estan todos estos montes poblados de pinos, carrascas, robles y otros diferentes. No se cria en esta vega mas cosecha que la de trigo, cevada y centeno, no se si atrivuirlo a la mucha frialdad del pais o a la poca curia de los vecinos, mas atendiendo a los pocos arboles de moreras que hay con otros frutales y que estos producen, no obstante la intemperie del pais, me persuado que el no cogerse otros frutos como seda, aceite y vino es por la desidia que tienen estos vecinos en no aplicarse al plantio util, formando como pueden una hermosa huerta en la vega que tienen. Pocos años bace que